

# LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS  
SEMANARIO

FRANQUEO CONCERTADO

ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

Año VIII

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Trimestre. . . . . 1 peseta  
Un año. . . . . 4

TORTOSA

Sábado 11 de Mayo de 1918

REDACCION Y ADMINISTRACION

Tales Velles, Círculo Tradicionalista

Núm. 361

## La Cava y los caveros

### La Agrícola Rústica

La Agrícola Rústica es... una sociedad de raposas; así como suena, sin añadir ni quitar punto ni coma. A la caza de hacerse ricos sin reparar en medios, reuniéronse, quién sabe cómo y Dios sabe cuándo, unos cuantos arruinados, y héte aquí constituida la Agrícola Rústica, sin solvencia moral ni material y abrogándose derechos sobre unos miles de jornales de terrenos que desde hace más de ochenta años poseen, trabajan y pagan la contribución que les corresponde sus actuales poseedores que son, sin duda alguna, los legítimos.

Ayer, los terrenos aquéllos no valían nada; pero hoy que son cruzados por las aguas fertilizantes del canal, ya valen mucho y los vivos de la Agrícola Rústica se han dicho: «Aquí hay un buen negocio», y atando cabos y buscando buenas sombras, cogiéndose fuerte en lo alto, prometiendo aquí, tapando allá, prepararon el golpe a fuerza de saciar concupiscencias.

El lunes fué el día señalado para dar posesión a la Agrícola Rústica de los terrenos poseídos más de ochenta años há por los que actualmente pagan su contribución, poseen sus títulos de propiedad, hánlos regado con el sudor de su rostro y los han hecho fructíferos con el esfuerzo de su trabajo y de sus energías.

Allí pasó lo que todo el mundo sabe, llamando la atención en toda Tortosa:

1.º El ir personalmente el Sr. Juez de Instrucción a dar posesión a la Agrícola Rústica, cosa desusada hasta ahora.

2.º La forma especial de dar posesión de las fincas, sin avisar a los propietarios que actualmente pagan la contribución de las mismas.

3.º El silencio de Marcelino respecto de las pretensiones de la Agrícola Rústica, sin salir en defensa de los payeses de la Envejía.

4.º Los elogios de un tiempo a esta parte dedicados al Sr. Juez de Instrucción por el diario marcelinero «El Pueblo».

5.º La coincidencia de encontrarse en Amposta el Juez de Instrucción y los vivos de la Agrícola Rústica, que huyeron a uña de caballo del lugar de las posesiones con los Sres. Aura-Boronat, vice-presidente del Congreso, y un hijo de Barroso, y banquetear todos juntos.

### Un coto arrozal que no debe concederse

«José Casanova Franch, Juan Tomás Panisello, Tomás Nicolau Porqueres, han presentado en el Gobierno civil de esta provincia un escrito y documentos solicitando dedicar al cultivo arroceros terrenos de su propiedad sitos en la partida de Jesús y María y punto Parellada o Punta grosa.»

Sr. Gobernador: En Parellada o Punta Grosa no puede existir el coto arrozal que esos señores pretenden estatuir, pues a cien pasos de allí está enclavado el poblado de Jesús y María, cuyos habitantes veríanse obligados a emigrar o perecer víctimas del paludismo y de la humedad con toda su secuela de enfermedades.

Además, los *rechinfles* ocasionarían la ruina de la huerta allí enclavada, produciendo la miseria de aquellos huertanos.

Así lo comprendieron, hace tres o cuatro años, los mismos señores que ahora pretenden acotar Parellada, pues ellos mismos acudieron ante la Superioridad en contra de otro coto arrozal enclavado más lejos todavía del que hoy se pide.

La sed de lucro ha llevado a esos señores hasta la inconsecuencia de pedir a lo que ellos se opusieron con muy buen acuerdo.

Creemos que, ante la salud e intereses creados de los habitantes de Jesús y María, obrará el Sr. Gobernador en consonancia con *Salus populi suprema lex est*, y la entereza de la justicia sabrá sacudir presiones de políticos aprovechados y de negociantes cuyo supremo ideal es amontonar caudales, aunque para ello sea preciso propagar epidemias y amontonar cadáveres de sus semejantes.

Sr. Gobernador: Los sufridos agricultores de esta partida esperan en la rectitud de su justicia para que les evite de convivir con ese foco de infección con tan grande perjuicio para su salud y para los intereses en general.

Antes del negocio y la conveniencia de unos cuantos, están los intereses de todo un pueblo.

**Marcelino no se acuerda de la Cava ni de los caveros más que cuando se acercan elecciones.**

### Los sucesos de la Envejía y los jaimistas

Habitantes y propietarios de la Envejía: ¡Oid!

Tan sólo una voz se ha levantado en el Congreso enérgica, potente, en favor de la justicia y en contra de los atropellos de que se os trata de hacer víctimas.

Ha sido la voz del diputado jaimista señor Trias, que ha pedido un castigo para el que quiso despojaros de vuestras tierras.

Marcelino se ha callado como un muerto, y es que....

Ved, entonces, quiénes son vuestros verdaderos defensores, los que de veras se interesan por vuestros intereses.

### Desde Santa Bárbara

La asquerosa baba del caciquismo de droguería tomó por campo de experimentación a nuestra villa y quiso domeñarla con trampas, gatuperios, pucherazos y coacciones; pero el pueblo de Santa Bárbara no quiso ser esclavo de tiranuelos, sean diputados provinciales, sean monterillas sin dignidad y sin conciencia.

Viéndose perdidos en las elecciones del pasado domingo, un par de borrachines asalariados del inmundo cacique recorrieron a la rotura de las urnas, y después, con frescura sin igual, con cinismo volteriano, aseguran desde las columnas del «Diario de Tortosa» (que, dicho sea de paso, pierde con tal proceder su seriedad) que las urnas las rompieron los carlistas. ¡Necios!

Los carlistas lo que romperán serán vuestras costillas.

Y ya veremos si las elecciones del martes se anularán o no, pues ya estamos hartos de influencias caciquiles que siembran en el distrito de Roquetas vientos y tempestades y que necesariamente recogerán rayos y truenos.

F. A.

Santa Bárbara 8 Mayo de 1918.

**¡Marcelino! ¡Marcelino!**  
**..... ¡Via lliure! ¡Fora lladres!**

— ENTRE les obres socials de segura trascendencia es fer la correspondencia usant sempre les postals qu'En Cornet ha dibuixades per la «Lliga del Bon Mot»; son obres d'art acabades i molt morals sobre-tot.

Se venen en casa lo Delegat de la «Lliga del Bon Mot» (Carrer Gil de Federich, 11, principal), en collecció de 9 postals, 40 cèntims i soltes a 5 id.

# Nos ahogamos, señor Gobierno

Es muy viejo y cierto el aforismo de que el harto no se acuerda del que ayuna, de que el que tiene la despensa a rebosar no cree que haya quien la tenga vacía.

Eso mismo es lo que está sucediendo con nuestro flamante y presumido Gobierno de jefaturas desacreditadas. Como los señores que lo integran tienen a todas horas la mesa bien repleta y la barriga a reventar, creen que todos los que tenemos la desgracia de estar bajo su mandato y dominio nos encontramos en idénticas condiciones. Creen que todos tenemos la dicha, como ellos, de poseer gallinas que ponen huevos de oro, o, lo que es igual, que disfrutamos de cargos y jefaturas que nos permitan sus lujos y despilfarros, cuando la única jefatura que a casi todos los españoles nos está reservada es la de la miseria y la del hambre, mientras tan ilustres mentalidades o mentecatos empuñan las riendas del Poder.

No, señor Gobierno, no. No tenemos ni gallinas maravillosas ni jefaturas como las de ustedes. Lo que tenemos es mucha hambre y sed de justicia. Más de lo último que de lo primero, pues si se remediase lo segundo no padeceríamos lo primero. Si ustedes atasen corto a los traficantes y contrabandistas; si ustedes castigasen con mano dura a esos malvados que diariamente exportan el pan del pueblo; si ustedes pusieran una mordaza a esos miserables que se llaman navieros y a esos no menos granujas que se denominan acaparadores, que sería hacer justicia, que sería cumplir con su deber, estamos seguros, convencidísimos, que esa fatídica sombra del hambre que ahora asoma el rostro por todas partes no tendría lugar en donde cobijarse, no habría sitio en que hiciera sentir su terrible influjo.

No tenemos gallinas que nos pongan huevos de oro, no, señor Gobierno. Lo que tenemos es el estómago vacío de tanto ayunar. Lo que tenemos es ganas de acabar con tanto malandrín y aventurero, que a ciencia y paciencia de usted nos roban la vida y son causa de las negruras y tristezas de nuestro hogar. Lo que tenemos es hambre, mucha hambre, y ya sabe usted, señor Gobierno, y por si acaso se lo recordamos, que el hambre es muy mal consejera, por lo que es imprescindible que cuanto antes esa necesidad se tenga en cuenta, que esa necesidad se satisfaga.

Ya estamos cansados de que un día y otro se nos pase con buenas razones. Ya estamos cansados de que se nos engañe cotidianamente con la promesa oficial de que si vienen barcos con víveres o de que si se incautan de partidas escondidas por algunos vampiros o de acaparadores. Ya estamos cansados, ya, de tanta palabra huera como diariamente nos zumban nuestros oídos. Es necesario que se obre con energía; es necesario que las palabras se troquen en hechos; es necesario que se cumpla lo que se promete. No siempre se ha de ser tan informal. Al alcance de sus manos están todos los medios apetecibles para que las promesas se truequen en hechos, y no pueden decir que no es cierto, pues bien claro y bien fuerte se lo dijo y se lo demostró el diputado jaimista

Sr. Pradera en una memorable sesión del Congreso. Para algo también se instituyó esa nueva carga para la nación de la Comisaría de Abastecimientos, poniendo al frente a un señor con tan altos poderes como los de todo un ministro.

Todo, todo, señor Gobierno, está a la medida de su alcance; con que no puede decir que le faltan medios, no puede decir que no tiene fuerzas ni facultades, que tenemos probado hasta la saciedad que lo único que falta es buena voluntad por su parte y que lo único también que sobra es debilidad o complacencia para con asquerosos seres que para mayor vergüenza se llaman españoles.

Tengan presente que nosotros no disfrutamos de altos cargos y de productivas carteras como las de ustedes, que nos permitan tumbarnos cómodamente a la bartola. Tengan presente que no todos somos ministros, contrabandistas, navieros, agiotistas y aventureros afortunados. Tengan presente, como ya hemos dicho antes, y lo diremos mil veces y otras tantas remacharemos el clavo, que no somos más que españoles hambrientos, que multitud, legión de famélicos, para los cuales la palabra oficial y la promesa oficial va resultándoles ya una burla más a su miseria, va siendo ya como un desprecio a su inferioridad y a su honradez, cosa peligrosísima cuando de seres conscientes, cuando de buenos patriotas se trata.

Nos ahogamos, señor Gobierno. Los primeros artículos están por las nubes. Se lo decimos, porque a su mesa de seguro que ello no se ha notado, no se notan en su casa esas *menudencias*; dan sacudidas más fuertes en su bolsa la ruleta y la amante, el tapete verde y el chantaig. Las subsistencias han subido más veloces que el viento, señor Gobierno, mientras que los jornales que escasos eran, escasos son. La vida que el pueblo español *disfrutaba*, bien sabe usted que era por demás anémica, rayana en tísica. ¡Calcule usted cómo será la de hoy tal como se han puesto las cosas! Urge que se ponga un pronto y eficaz remedio. Urge que se apriete de firme contra los culpables de nuestro estado. Urge que se corte de raíz el favoritismo a sus allegados y partidarios, poniéndose más de parte del pueblo, de sus gobernados, atendiendo a sus necesidades, si quieren evitar que éstos, gobernados, se erijan en gobernadores y en dictadores de una justicia que de seguro a usted, señor Gobierno, le habría de tocar la peor parte.

LLAONET.

*En la Casa Grande cada día se reúnen los Lobos de cada partida para ver como se repartirán la piel del pueblo tortosino. Pronto aparecerán nuestros Repartos y Registros Fiscales.*

**¡Pueblo tortosino! Hay que acabar con tanta lladregada.**

*Payeses, ¿ya os han devuelto los dineros de los Censos?*

## Desde Arnes

### Contestando una procacidad

«El Retrete», esa especie de espuerta donde se recojen los detritus de los más bajos fondos sociales, usando un léxico tabernario, soez e inmoral, ese libelo en donde garrapatean una especie de reptiles que se arrastran en las ciénagas inmundas de la incultura y del *chantaige*, ese engendro monstruoso, en fin, que responde a su paternidad, en su número correspondiente al 27 del próximo pasado Abril suelta la espita de sus inícuos improperios, pretendiendo zaherir a una personalidad dignísima que por su honor, su virtud y su sagrado ministerio es intangible, inviolable.

«No ofende quien quiere, sino quien puede», dijo el Sr. Sánchez Guerra en el Congreso, contestando una intemperancia de Marcelino Domingo.

Hacemos nuestras estas elocuentes palabras, y su expresiva concisión fuera valedora que contuviera los extravíos de esa genete maleante, si ésta dirigiera sus ataques contra nosotros; pero, con la más aviesa intención, espoleados por la virulencia de su sectarismo religioso, involucra el nombre de un Ministro del Señor, y nosotros, católicos fervientes, alimentando en nuestros pechos un culto sagrado a la verdad, no podemos permanecer en silencio, hemos de alzar la voz para afirmarnos en la paternidad de aquellas y estas líneas.

Esta poderosa razón nos impele a contestar lo que sólo debe darse al desprecio y al olvido; conste así, no alimentéis la pretensión de creer que se os concede beligerancia, pues este honor se dispensa a los caballeros, porque supone disponer de solvencia moral; pero a los sayones, a los canallas, no; fuera ello tan pueril, tan inocente, que rayaría en la imbecilidad.

Hecha ya la aclaración primordial que era necesaria, precisa, indispensable hacer, y con ello cumplido un alto deber del espíritu, afirmamos los conceptos contenidos en nuestro anterior artículo sin quitar de él ni una telde ni una coma.

Y ahora breves palabras para terminar.

¡Qué damos palos de ciego! ¿decís? ¡No! no damos palos de ciego, porque cuando decimos que hay quien explota miserablemente la credulidad de las gentes para a su costa encumbrar y vivir, y cuando decimos que hay hijos espúreos de la Patria que, cediendo a requerimientos extraños, venden, cual nuevo Judas, el honor nacional, no se desvía de su cauce la mente ni vacila la mano, ¡no! dirigimos, enfocamos, damos en el blanco.

CAMILO CENTURIÓN.

Arnes, Mayo 1918.

*Marcelino, ¿quién ha denunciado las Prensas?*

*A Tarragona fa bon sol.  
A Tortosa plouen repartos.*

# Armonías republicanas

En esta sección no haremos comentarios; que los haga a su gusto el lector.

Copiamos de «España Nueva», periódico republicano de Madrid, los siguientes entre-filetes:

«Azatti, el traidor y asesino, sigue asistiendo al Congreso. Pero no aborda la cuestión del juego en Valencia.

¿Obedece en esto también a los planes de las pseudoizquierdas valencianas?»

«Nougués (Tulipán) habla de tomar actitudes enérgicas contra Francia porque no le compra vinos.

¿Eso es un aliadófilo? ¡Quiá! ¡Un negociófilo!

Pero negociófilo de cuerpo entero.»

«Azzati sigue sin abordar en el Parlamento la cuestión del juego en Valencia.

Se explica.

¡El hombre no quiere privarse de ingresos!»

«Nougués (Tulipán) está que bufa.

Le han estropeado el negocio de exportación de aceites a América con marcas españolas ful.

¿A qué viene esto? ¿Es que el Gobierno está descontento de sus servicios?»

«El traidor Azzati, mientras sus compatriotas, los italianos, luchan con el enemigo, analiza insidiosamente la neutralidad de España.

¡Al Isonzo! ¡Al Isonzo!»

**Los ladrones del Registro Fiscal se dieron el otro día la gran comilona con el sudor del pueblo tortosino.**

## Desde Regués

### Lo que va de ayer a hoy

Los mandarines marcelineros, sin pies ni cabeza, que se han metido en la Casa grande con más hambre que los lobos carnívoros, ponen repartos y recargos a todo cuanto les viene delante: arrendamiento de carnes, bebidas espirituosas, inquilinato, pesas y medidas, utilidades, bicicletas, y a todo lo imaginable; y a más de todo eso, el atropello asqueroso del Registro Fiscal, confeccionado como les ha dado el gusto y la gana, con un aumento considerable de contribución, reparto que no se ha de pagar por injusto e ilegal, porque no es más que un negocio para aquel negrero que solo come pollos y fuma habanos a costillas de los payeses.

Y para postres de tanta explotación, el alguacil de este barrio hace unos días va por los molinos entregando papeletas de multas por las prensas denunciadas por los vivos del marcelinismo, de 850 y 425 pesetas.

Vosotros, molineros de Regués, ¿no os acordáis de cuando subía vuestro diputado Marcelino Domingo a predicar en el trinquete, que os decía no se había de pagar nada y que él sería vuestro amparo?

¿No os acordáis de que aquí subía Franquet, el de cara de loco, y nos decía que teníamos de tirar por los balcones de la Casa grande

a los que mandaban, por lo mal que lo hacían? Pues, reguerenses, examinad bien lo que va de ayer a hoy, lo que pagábamos antes y lo que pagamos hoy; las promesas de ayer y los hechos de hoy, y veréis la farsa de esos vividores, y así como nos decían de tirar por los balcones a los que entonces gobernaban, ¿no tenemos nosotros ahora más razón para cojer de las patas a los tiranos de hoy y arrastrarlos hasta el río?

Ahora ya no nos falta más que el Registro Fiscal de las fincas, que ya lo tienen preparado para chupar de la piel del pueblo unos cuantos millones de pesetas.

Que lo den en arrendamiento al amigo de todas las expoliaciones para que coma pollos y fume habanos sacándonos unos cuantos miles de duros, nos aumenten millones la contribución y en esta forma nos lo robarán todo y tendremos que pedir limosna.

¡Reguerenses! En nuestras manos está el impedir tanta pillería; cuando suba a predicar Marcelino o algún otro embustero, lo primero que debemos hacer es cogerle para que se vuelva, y si resiste obrar en consecuencia.

¡Falsos republicanos, farsantes, embusteros, sanguijuelas!

UN REGUERENSE.

**¡Marcelino! Eres un farsante. ¿No decías que Fora pagos?**

## Acción Jaimista

### CICLO DE CONFERENCIAS

La Sección de Propaganda del Requeté Jaimista de Tortosa ha organizado un Ciclo de Conferencias para la divulgación del programa jaimista.

La primera está a cargo del Dr. D. Joaquín Ferrer, quien desarrollará el tema: «La cuestión monárquica en España. Rama legítima y rama ilegítima».

Esta conferencia se celebrará en el local de las Escuelas del Círculo el día 12, a las dos y media de la tarde (hora oficial).

Rogamos a todos los requetés no dejen de asistir a tan importante conferencia, como asimismo encarecemos a todos los jaimistas asistan a este acto.

### Sección Excursionista del Requeté

#### Excursión a la Caramella

El próximo día 19 se celebrará una excursión a los pintorescos parajes de la Caramella.

Los requetés que deseen asistir deben participar y dar su nombre a D. Luis Llasat, presidente de esta Sección, quien les facilitará toda clase de detalles.

## Bachillerías

Quisiéramos tratar la cosa en serio, pero no vale la pena.

Un desaprensivo catalanista, de esos que lo son hasta el día que pueden chupar del pote, pero que en ver una cartera ¡adiós catalanismo!, tiene la avilantez de llamar salvajes a los requetés y de calificar de *antiquat* al partido tradicionalista y de *rovellades totes les seccions del seu programa*.

Eso lo escribe en «La Veu del Montsiá».

¿En «La Veu del Montsiá» y catalanista? Tapa y vámonos, que hace olor a traición y bazofia.

\*\*\*

El Gobierno presidido por Maura ha concedido la amnistía.

Ya podrán nuevamente los revolucionarios repetir la suerte.

Ya podrán hacer descarrilar los trenes; ya podrán matar impunemente a los pacíficos viajeros; ya podrán asesinar por la espalda a los capitanes del ejército; ya podrán robar, deshonar e incendiar tranquilamente, pues la justicia no reza con ellos.

¡Viva la revolución! ¡Olé!

\*\*\*

Ante tanta desvergüenza y cinismo de los de arriba, ha llegado el momento de abrir los ojos, compulsar realidades y sacar consecuencias, y por lo tanto, como la debacle se acerca a pasos agigantados y alfonsin se va a la tumba o al extranjero, es necesario armarse convenientemente para la propia defensa, primero, y luego después para instaurar en nuestra Nación la bandera redentora de nuestros ideales y a su abanderado, a quien toda España volverá los ojos anhelantes en busca de remedio a tantos males coma van extendiendo toda esa kábila de cojos y revolucionarios que hacen su agosto a costillas de la Nación y de los ilusos bobos y engañados.

## Crónica general

El pasado jueves, festividad de la Ascensión del Señor, en la Santa Iglesia Catedral de Barcelona tuvo lugar el acto de recibir las aguas bautismales el primogénito de nuestros queridos amigos D. Enrique Queralt y D.<sup>a</sup> Julia Mulet.

Al vástago se le impusieron los nombres de Joaquín, Ramón y Enrique.

Fué apadrinado por nuestro querido amigo y consecuente correligionario D. Joaquín Mulet y D.<sup>a</sup> Rafaela Caballer, maestra que fué de las Escuelas Públicas de esta ciudad, padres de la madre del nuevo cristiano.

Los invitados al acto, que eran en gran número, fueron obsequiados con un espléndido lunch.

Felicitemos a los nuevos padres, así como a los abuelos y padrinos, deseando las mayores bienandanzas a su primogénito que ha venido a completar la felicidad de su santo hogar.

—El próximo domingo, día 19, empezará en nuestro circo la temporada taurina, celebrándose una importante corrida de toros con picadores, y en la que serán muertos cuatro novillos-toros de una acreditada ganadería, por los afamados diestros «Lagar-tijillo» y «Pedrucho».

—Aún cuando de día en día se acrecienta la divulgación de específicos para combatir la tuberculosis, neurastenia, flujos blancos, inapetencia o desequilibrios nerviosos, enfermedades unas veces producidas por el exceso de trabajo, otras por herencia y las más por una vida de pasiones desordenadas, ningún reconstituyente ha logrado esté a tan alto grado de perfección como el jarabe de Hipofosfitos Salud, admirable para curar en pocos días esos desarreglos y desequilibrios de la naturaleza. Sólo éste ha sido aprobado por la Real Academia de Medicina y ningún otro ha podido reemplazarle en los 28 años que cuenta de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

Imprenta Biarnés, a cargo de Moalla

**GABINETE OPTALMICO**  
DEL  
**Doctor OLIVERES**  
OOULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París  
Calle Roca, 3  
TORTOSA

Consulta de 10 a 1  
Operaciones de 3 a 5

**Agencia de Negocios**

Judiciales, Administrativos e Hipotecarios  
representada por:

**José Sabaté Blanch**

Despacho: Calle San Gregorio, 9.—Bequetas

El mejor reconstituyente, es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE** de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda)

que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia,** regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmando sus dolores.



Marca registrada

Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentando el apetito, y cura la debilidad general así **nativa como nerviosa.**

Viuda de J. Climent y C.ª. S. en G. TORTOSA

Reservado para el arrendado

Aceite **GEVE**

de hígado puro de bacalao

DEPOSITO GENERAL

Farmacia Vergés.—Tortosa

Abonos Químicos y Primeras Materias

Guanos especiales para cada clase de terreno y cultivo

**Francisco L. Vega**

Calle Tortosa. — ROQUETAS

**Oferta extraordinaria. Biblioteca PATRIA**

La popular «Biblioteca PATRIA» ofrece a usted lo que nunca concedió al público: una suscripción especial formada por seis notabilísimas obras y el medio de ir formando gratuitamente una selecta e interesante Biblioteca.

La suscripción que ofrece no cuesta más que seis pesetas anuales y ellas dan derecho a recibir en este año las siguientes obras y en los sucesivos otras distintas.

«El triunfo de la vida», novea, premio Conde de Villafuertes, original de José María Rivas Groot.

«La Tonta», premio 2.º del primer concurso, original de Ramón de Solano y Polanco.

«La punta del cuchillo», novela, premio Marquesa de Villafuerte, original de Vicente Díez de Tejada.

«Epistolario», obra laureada en el primer concurso, original de Federico Santander Ruiz Jiménez.

«El sombrero del Rey», novela, premio Juana y Rosa Quintiana, original de Diego San José.

«Trozos de vida», preciosa colección de cuentos, de Concha Espina de Serna.

Además, para ir formando a cada uno de los que se suscriben una interesante y selecta Biblioteca gratuita, regalará el primer año las obras que siguen:

«Pablo y Virginia», de Bernardino E. de Saint Pierre. «La desgana de vivir», novela, de Serafín Puertas. «El pintor de su deshonra», de Calderón de la Barca. «Cuartillas de antaño», de Luis Martínez Kleiser. «Por la Roma épica», de Alfonso Pérez Nieva. «Lo grande y lo pequeño», novela, de Lorenzo Lafuente Vanrell.

**BOLETIN DE SUSCRIPCION**  
LA TRADICION

Córtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Fuencarral, 138, 1.º, derecha, Madrid.

D. ....  
de profesión ..... domiciliado en ..... provincia de .....  
calle .....  
núm. .... acepta la suscripción anual que ofrece la «Biblioteca PATRIA» con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono contra reembolso, o en la forma que se le indique, de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca PATRIA».

Firma, .....

**Fábrica de géneros de punto**

**Samuel Fabregat**

Ferrerías.—Tortosa

**Dr. E. SANZ**

MEDICO

Temple Tortosa

Corsetería La Parisiën

DE

**Juan Massagué**

Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

Consultorio Homeopático del

**DR. T. HOMEDES**

Moncada, 18, pral., Tortosa

(Frente al café de las Siete Puertas)

**Fábrica de alpargatas LLASAT**

Tortosa

**Fábrica de Mosaicos Hidráulicos**

Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción

Hijos de María Ahis

Antigua Casa Marcastí

San Blas, 15, TORTOSA

Sucursal, Arrabal de la Cruz

**MUEBLES**

**J. Fusté Forcadell**

Taller de Carpintería y Ebanistería.

Venta de toda clase de muebles.

Imágenes y objetos propios para regalos

Mayor 50—Amposta

**Relojería, Platería y Optica**

**Augusto Arraut**

Gran taller de Composturas

montado con toda clase de aparatos

modernos

PRECIOS ECONOMICOS

Angal, 3 y 5—TORTOSA

**Primeras Materias para Abonos**

Guanos de todas clases

**J. SAMARRA ESPUNY**

Tortosa Calle Reus, 8

**DR. J. FERRER**

Especialista de enfermedades de mujeres y niños.—PARTOS

P. Catedral, 2, pral. 1.ª Tortosa

**NEUMOSOL**

Medicamento heroico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares Catarros, bronquitis, etc., etc

**NEUMOSOL**

se vende en todas las buenas Farmacias de España y Ultramar

**NEUMOSOL**

es el Rey de la medicación bronco-pulmonar

robalo es curarse

**Ismael Garcia**

Médico-Dentista

Enfermedades boca y dientes.—Estracciones, empastes, aparatos en caucho y en oro, etc., etc.

Plaza Nueva del Vall, 3, pral.

(al lado del Puente de Piedra)

Consulta: de 10 a 1 y de 5 a 7.

Festivos: de 10 a 12.